
  

未入力 

4% 

男 

49% 

女 

47% 

未入力 

1% 

１０代 

2% 

２０代 

5% ３０代 

7% 

４０代 

15% 

５０代 

21% 

６０代 

22% 

７０代 

11% 

８０代 

16% 

考えてい

る 

63% 

考えたこ

とがない 

27% 

考える余

裕も必要

もない 

10% 

森本地域まちづくり計画策定 

のためのアンケート結果報告書 
 

 

【地区の概況】                       【アンケート 回収率】 

世帯数 人 口 男 女 
 

配布数 回答数 回答率 

79 世帯 209 人 105 人 104 人 165 135 81.8% 

（H26.2.28）  

 

１ あなたの性別をお尋ねします。 

 

（単位：人） 

 

 

２ あなたの年齢層をお尋ねします。 

 

      （単位：人）  

 

 

 

 

３  あなたは、自分の家庭や地域が 5 年後、１０年後、20 年後どうなっていくか将来の姿を 

考えたことがありますか？ 

 

             （単位：人） 

 

 

 

 

男 66 

女 63 

未入力 6 

計 135 

１０代 3 ６０代 29 

２０代 7 ７０代 15 

３０代 10 ８０代 22 

４０代 20 未入力 1 

５０代 28 計 135 

考えている 84 

考えたことがない 36 

考える余裕も必要もない 13 

計 133 



  

はい 

74% 

いいえ 

5% 

わからな

い 

21% 

先祖代々

住み続け

ているか

ら 

36% 

家や田や

山がある

から 

35% 

人付き合

いなど生

活が快適

だから 

21% 

仕事があ

るから 

4% 

その他 

4% 

仕事がない 

22% 

家がない、また改

修が必要だから 

7% 

人付き合いなどわ

ずらわしいことが

多いから 

43% 

地以外で生活して

いる家族や親せき

に一緒に住もうと

言われているから 

14% 

その他 

14% 

４ 今後もこの地域に住み続けたいと思っていますか？ 

 

         （単位：人） 

 

 

（はい）         （単位：人） 

 

 

○ その他 ・住み慣れているから。 

・自然環境に恵まれている。 

・スローライフ、自然。 

・水、米など特に美味しい。 

・森本が好きだから→土地や人、環境。 

 

（いいえ）                       （単位：人） 

仕事がない 3 

家がない、また改修が必要だから 1 

人付き合いなどわずらわしいことが多いから 6 

地以外で生活している家族や親せきに一緒に住もうと言われているから 2 

その他 2 

計 14 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

はい 98 

いいえ 7 

わからない 28 

計 133 

先祖代々住み続けているから 56 

家や田や山があるから 54 

人付き合いなど生活が快適だから 32 

仕事があるから 6 

その他 7 

計 155 



  

良くなって

いく 

5% 

少し良くな

る 

15% 

変わらない 

38% 

少し悪くな

る 

17% 

悪くなる 

21% 

その他 

4% 

５ この地域での暮しは、今後どうなっていくと思いますか？ 

 

          （単位：人） 

 

 

    ○その他 

・ 行動することでよくなっていく。 

     ・ 時代の流れ。 

 

６  この地域が発展していくためには、人口を増やしていくことが望まれますが、この地域

の魅力を高めて、地域外からの定住者促進いわゆる Uターンや Iターンの人たちを受け入

れるためにあなたはどのような対策が必要と思いますか？ 

 （U ターンとは、地元で育った人が帰ってくる、I ターンとは出身者でない人が帰ってくるという意味です。） 

 

（自由記述） 

 市営住宅など安い家賃で入れる住宅が必要だと思う。 

 学校もなくなった今、人が集まるとは思えない。 

 森本工業団地に企業誘致。（4人） 

 住居用地や住居の提供。（4人） 

 空き家の有効活用。（5人） 

 仕事は勤務でも、一次産業でも良い。 

 空き家ができた時に区が対応して受け入れる体制を作っていけば良い。 

 よそ者が入って来るのは嫌と言う人がおられますが、それでは過疎化が進むばかりだと思い

ます。 

 働く場の確保。（16人） 

 都市と変わらないような生活のインフラ整備。 

 子供を育てるのに魅力ある自然を活用した村づくり。 

 旧小学校地へ老人介護施設を誘致し雇用を設ける。 

 仕事の確保→農業、工業団地への工場誘致。（自然にやさしい） 

 区民が自ら地域を愛しアピールしていく。 

 安定した仕事が必要だと思います。 

 子育て支援の充実。 

 交通の便を発達させる。 

 意識改革。 

 都市と同じ税制では地方から都市に人が流れて当然。 

良くなっていく 7 

少し良くなる 19 

変わらない 49 

少し悪くなる 22 

悪くなる 27 

その他 5 

計 129 



  

 地方に対する思い切った優遇税制が必要。 

 例えば法人税東京４０％、大阪４０％、名古屋４０％、島根、鳥取・・１５％等。 

 固定資産税・・・東京３％地方１．５％～０％まで段階をつける。 

 力のある企業や人は東京に住み、弱い人は地方に流れる政策が必要。 

 同じ条件では都市に人口が集中してしまう。 

 せっかく工業団地ができたのだから入職される方達が。 

 早く見つかって工業団地が活性化すれば良いと思う。 

 水稲中心の農業でなく将来展望のある若者の定住できる地域づくりが必要です。 

 独身者の婚活。（3人） 

 丹後地域ならではの農業。 

 Ｕターン、I ターンもないと思う。 

 出生率向上対策が必要です。又、一家に子供 6人は必要です。 

 働く場所、住む場所、受け入れようの気持ち。 

 他地区の住民を受け入れる心。 

 働く場所が必要だと思う。(職場、安定した収入があること） 

 大学卒業して働く場所の確保。今のままの親の考え方ではダメ。 

 強いリーダーが必要。（三重、森本にはいない） 

 他府県へ出た方がＵターンする事が良い。 

 出られた方がＵターンされた方は一人もいません。 

 大学に行けばほとんど帰ってこない。 

 大人たちが帰って来てもアカンと言うからである。 

 優秀な高校生を残せる施策作りをすることであると思います。 

 （企業に）市役所、ＪＡ、信金、公的機関（いつまでも年取って居座らない事である） 

 森本では百姓はできない。理由は現状を見て下さい。 

 森本は農業が基本です。 

 Ｕターンにしても I ターンにしても安定した職がないと。 

 なかなか長期滞在は難しい。 

 I ターンは、なかなか村に入れない壁の様なものがある。 

 外から来た人を温かく迎える気持ちが重要。 

 農業地でもあり農業で生活できる事。 

 高速道路ができると便利になるので、住宅を作りスーパーも出来れば考えるかも！！ 

 他県の人に畑を貸す事も考えたら！！ 

 若い人にとって魅力のある職が少なく、子育ても学校がなくなった上に森本には子供を遊ば

せる公園がない。地元のしきたりなど、今の若者には縛り、しがらみが多い。 

 都市部にしかない店がこの辺にできるなど、三重、森本だけどうにかすれば改善されるもの

ではない。 

 景気回復、雇用受入れ。 

 工業団地ができつつある時は、工場が来るのでは？という期待もありましたが、全く工業団

地や工場の様子、状況がわからず、若者が働く場、受け皿がない。 

 少なくとも住居の確保（空き家）提供できる様広報活動。 

 祭り等のイベントを積極的に行う。（若者向け） 

 地元に魅力が無い。 



  

 受入れ体制の充実。 

 交通の便を良くして若い人達の働き先があるようにする。 

 働き先が無い事には若い人達も帰って来られないと思う。 

 新婚、ファミリー世帯への金銭的優遇措置。例）空き家をリフォーム貸出し→新婚補償、フ

ァミリー補償などで月５万円くらい出す。 

 

７ この地域が将来どうなって欲しいと思いますか？ 

 

（自由記述） 

 子供達がＵターンしたいと思える地域。 

 車が無くても行ける店。など便利な所になって欲しいと思う。 

 森本の人口が増えてほしい。（7人） 

 他地域からうらやまれる楽しい村、明るい村、住みやすい村。（3人） 

 若い人に帰って来てほしい。 

 高齢者でも住みやすい地域になって欲しい。(買い物をするところが、近くにある等） 

 豊かな人間関係づくり。 

 若い家族が住みやすい村で自然が残り小規模のままの地域。 

 変わらずにゆったりとした環境、自然に恵まれた地域。 

 今のままの森本でよい。（4人） 

 子ども声が多く聞こえる地域。（4人） 

 元気な田舎、区民が心身ともに元気で、いたわり、思いやりのある村。 

 良くなって欲しい。 

 企業が育ち、農林漁業と共に地域を支える構図ができたら良い。 

 子供から老人まで幅広く気楽に付き合えるような場所で、交流でき明るい区になった欲しい。 

 農地を守り作り、一方で工業団地も活性化して人口が増えれば良い。 

 農村らしい感性ある地域。 

 子供が住み続けてくれる地域。（安定収入） 

 自然環境を保全しつつ、若者が住み活気あふれる地域。 

 空き家が無く、若い人達が I ターン、Ｕターンしたくなるような魅力ある地域になるといい

と思います。 

 若い方が増えて、子供が増えて、今の風習が継続していけるようになれば良いと思う。 

 みんなで助け合って生活していける場であって欲しい。 

 今より、さびれないようにしたい。 

 都会の人との交流を深めるために田畑を再利用するべきだ。 

 自分の事しか考えていない人があまりにも多い。 

 若い人の働き場所がないため、谷の工場誘致(谷の工業団地） 

 自然を活かした事業、村営でのサービス業などの施設ができ、村の作物や働ける場所ができ

ると良いです。高速ができる事もあり。 

 一人住まいされている方は見守りが必要になる。 

 将来の事は何とも分からない。 

 子供が働ける環境づくりを早急にして、赤ちゃんを抱いた親子がたくさんいる地域になって

欲しい。 



  

思う 

86% 

思わない 

2% 

わからな

い 

12% 

思う 

80% 

思わない 

3% 

わからな

い 

17% 

 工業団地に人が大勢集って仕事が欲しい。 

 災害も少なく住み良い地ではあるので、最低でも現状が維持できていてほしい。 

 若い人も住めるようになって欲しい。 

 自然を残しつつ小さくても機能している地域になっていってほしい。 

 高齢者も増える訳だから地元に大きなスーパーが欲しい。 

 自然は残しつつ、発展してほしい。 

 工業団地を造成したのに空き地になっていたり、空き家があったり、ムダが多いと感じる。 

 道路や街灯、街路樹をきれいに整備して明るい雰囲気にしてほしい。 

 少しでも若い世代に帰ってきてほしい。 

 若者が働く場があり、子供達の元気な声が聞こえる地域になって欲しい。 

 買物難民をなくし、交通バスの整備を。 

 保守的な部分が多少あるように思いますので、新しい風が入れば良くなるのでは？ 

 早期の世代交代とリーダーシップ。 

 明るく元気な人々が住む村になって欲しい。 

 地域の人が仲良く、助け合ってみんなで地域を良くしていこうと思う気持ちになって欲しい。 

 子孫が住んで良かったといってくれる事。 

 地元で育った人達が帰って来て活気のある地域になって欲しい。 

 伝統はそのままで、子育てのしやすい地域。 

 

 

8  地域が発展していくためには、人口を増やし若い人たちが生活できる経済基盤を作る必要が 

あると思いますか？ 

 

        （単位：人） 

 

 

 

 

9 これからは人々がともに支え合い助け合ってみんなで課題を解決していく共助の意識と行

動が大切になると思いますか？ 

        

        （単位：人）   

 

 

 

思う 114 

思わない 3 

わからない 15 

計 132 

思う 105 

思わない 4 

わからない 22 

計 131 



  

できる 

20% 

できない 

29% 

わからな

い 

51% 

10 これからの地域づくりは、行政に頼らず、自立できる地域にしなければならないと思いま

すが、あなたはみんなの力でそれができると思いますか？ 

 

        （単位：人） 

 

 

 

11 あなたの住んでおられる集落（区）を今より住みよくするためには、どんなことが考えら

れますか？ 

 

（自由記述） 

 

 車が無くても行けるお店が必要。せめて食料品だけでも…。 

 交通アクセスの整備。（2人） 

 冬場の除雪強化。（2人） 

 日々の買い物の手助け。 

 食菜を買えるような店があれば、一人暮らしの高齢者さんなどは助かると思うので、より住

みやすくなると思う。 

 山村留学のような形で地区外から家族を受け入れる。そのために空き家の整備と提供。 

 話し合う。 

 とりあえずは集落近辺での老人介護施設を設け、老人への安心を望む。 

 三重、森本間のバイパス道へのアクセス道整備。 

 若い人が農業に魅力をもってもらえるような六次産業の育成と有志の育成。 

 古い考えを捨てる。 

 意識改革。 

 都会の退職者の受入れは先がない。丹後の自然に親しみ川や山の有効活用。 

 海であそべる（釣り、カブトムシ取り、貝採り等）仕組みと。 

 子供達が地方で生活したいと思う魅力づくりが必要。 

 問８の回答にダブルが税制や子育て負担の地方軽減策の実施。 

 年代別に村の良い所や悪い所を聞き、良い所は延ばし悪い所は原因を究明し見直して反映し

ていく。 

 若い人達が安心して暮らし定住して地域の活性するようになれば良い。 

 集落営農で共同の力が必要。 

 人口増加により様々な負担、分担が軽減されていく事。 

 工業団地が使用されないままになっています。 

 他の用途で使用できないのでしょうか？ 

 老人介護施設と病院が一緒にあるような施設。 

 三重バイパスができないような集落に未来はない。 

 三重の人の考え方を変える必要がある。 

できる 26 

できない 38 

わからない 68 

計 132 



  

思う 

20% 

思わない 

14% 

わからない 

32% 

テーマに

よってはか

かわりたい 

34% 

 老人会の再編成をしては如何でしょうか？ 

 村のお年寄りや一人暮らしの老人が、安心できるよう近所や村で災害時や緊急時の声かけマ

ップを。 

 昼間にすぐ助けてくれる人のＴＥＬや名前、場所、困った時、頼れる人を身近に公に村中の

人が理解できるようなマップ作成。 

 消火栓、消火の道具の場所など一目で解る村のマップも必要。 

 話し合いの場。できたら長期的な計画の作成を。 

 人口が増える事を考える。（2人） 

 今より良くはならないと思います。 

 日本一美しい地域（見た目も中身も）にする意識を。 

 全国的にもうこんな地域はなくなっとる。 

 工業団地に企業を誘致すること。 

 小さい村にもかかわらず、村人と交流していない人がいる。今後、事件になっても恐いので

対策が必要だと思います。 

 抜本的な改革、前述した通り、京丹後市、大宮町が変わらなければ、三重、森本だけが変わ

っても住みよくはならない。 

 色々な人の意見に耳を傾ける。 

 行政に頼れるならできる限り頼った方が良いと思う。 

 気軽に集まれる場を作る。 

 話し合いをすることが大切。発想の転換が必要。 

 団結していかなければいけない。 

 共同の力。 

 住居と仕事があれば若者は来る。 

 住居は空き家をリフォームして準備。仕事は森本アグリを斡旋。 

 住居を畑付きで貸し出すとスローライフに憧れる若者が来るのでは？ 

 住宅、雇用の確保。 

 第一は若者が増え、若い力で色々なものにチャレンジすることである。 

 年寄りが多いと保守的になり発展は非常に難しい。 

 

12 あなたは、三重、森本地域の将来計画となる「三重・森本里力再生計画」策定に積極的に

かかわっていきたいと思いますか？ 

 

 

             （単位：人） 

 

 

 

思う 26 

思わない 18 

わからない 40 

テーマによってはかかわりたい 43 

計 127 



  

思う 

57% 思わない 

14% 

わからない 

21% 

努力が足り

ない 

7% 

その他 

1% 

農業の持続できる体

制づくり 

19% 

高齢者福祉対策 

10% 

独居老人対策 

6% 

過疎地の集客機能 

5% Ｕ・Ｉターンなど定

住者の受け入れ体制

整備 

14% 

空き家対策 

6% 

特産品の開発 

5% 

産業お越し雇用の場

の創出 

13% 

青少年教育 

2% 

地域のＩＴ（情報技

術）戦略 

2% 

地域コミュニティー

の再構築 

5% 

救急医療体制整備 

5% 自主防犯・防災の体

制づくり 

1% 

介護施設の整備 

6% 
その他 

1% 

13 区、公民館、村づくりなど各種団体の活動や行事は、地域の活性化に役立っていると思い 

ますか？ 

           （単位：人） 

 

 

○その他 

・ 組織が多すぎて各団体の目的がはっきりしない。 

・ まずは区民に地元を好きになってもらうことが大事。 

・ 行政の取り組みが必要。 

 

14 将来の地域づくり計画となる「三重・森本里力再生計画」で優先すべき課題は何だと思い

ますか？次に当てはまるものを三つ選んでください。 

                                      （単位：人） 

農業の持続できる体制づくり 68 青少年教育 6 

高齢者福祉対策 36 地域のＩＴ（情報技術）戦略 7 

独居老人対策 21 地域コミュニティの再構築 18 

過疎地の集客機能 19 救急医療体制整備 18 

Ｕ・Ｉターンなど定住者の受け入れ体制整備 53 自主防犯・防災の体制づくり 3 

空き家対策 23 介護施設の整備 21 

特産品の開発 20 その他 4 

産業お越し雇用の場の創出 47 計 364 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

○その他  

・ 森本、三重バイパス間の道路整備。 

・ 森本工業団地の稼働（土地価格の引き下げ、固定資産免除、設備投資支援等） 

思う 75 

思わない 18 

わからない 28 

努力が足りない 9 

その他 1 

計 131 



  

はい 

36% 
いいえ 

64% 

はい 

50% 
いいえ 

50% 

15 当地域に必要だと思われるあなたが希望する施設はありますか？ 

 

       （単位：人） 

 

 

○どんな施設でしょうか？ 

 

 高規格道路開通に合せ物販所の開設。 

 スーパーマーケットなどの商店。（3人） 

 老人介護施設。（5人） 

 子どもが遊べる公園。（6人） 

 コンビニ、病院。 

 高齢者の方が好きな時に自由に出入りできて、あそこに行けば誰か話し相手になってもらえ

る所があれば良いかなと思う。 

 集落営農施設。 

 工場。 

 かかりつけ医院になる病院、診療所。 

 安全な農産物や加工品等をみんなで持ち寄って販売できる施設、加工場。 

 ふれあいサロンは如何でしょうか？ 

 公民館が古くて狭いので新しくしてほしい。避難場所になるような駐車場。台所の充実。 

 元気な高齢者が楽しく働けるような場所。 

 レク施設。（運動） 

 公園。商業施設。 

 アウトレットモール。 

 公民館以外で住民が気軽に憩える場。お茶を飲み話しができエネルギーをたくわえる場。 

 みんなが集まれる憩いの場。 

 農産物の加工販売施設。子供の遊び場。 

 地域のコミュニティーなど 

 子供が遊べる公園・若者向けマンションなど住居。 

 小さいが農業共同作業場。 

 

16 地域行事に積極的に参加していますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

 

はい 36 

いいえ 64 

計 100 

はい 74 

いいえ 54 

計 128 



  

楽しい 

22% 

地域のため

に必要だか

ら 

31% 

伝統を守る

ため 

15% 

頼まれたか

ら 

6% 

楽しくない 

8% 

忙しい 

7% 

不必要だと

思うから 

3% 

その他 

8% 

はい 

30% 

仕方なく引

き受ける 

47% 

引き受けな

い、断って

いる 

23% 

他のことで

忙しい 

25% 

大変だから 

40% 
組織や団体

の活動に必

要性を感じ

ない 

4% 

その他 

31% 

17 地域行事に参加、または参加しない理由は何ですか？（複数回答可） 

 

            （単位：人） 

 

 

○その他 

 高齢のため。（4 人） 

 積極的ではないが参加もしている。 

 祭りの時くらいしか地元に帰っていないからできない。 

 病気になってから行けない。人の中が苦手。 

 参加したいが身体の調子が悪いため。 

 身体の具合が悪いため。（3人） 

 昔と変わってきて参加しにくい。 

 後輩に譲った。 

 

18 地域の役員などを快く引き受けていますか？ 

 

              （単位：人）    

 

 

19 地域の役員などを快く引き受けない理由は？ 

 

           （単位：人） 

 

 

楽しい 36 

地域のために必要だから 51 

伝統を守るため 24 

頼まれたから 9 

楽しくない 13 

忙しい 11 

不必要だと思うから 5 

その他 13 

計 162 

はい 30 

仕方なく引き受ける 48 

引き受けない、断っている 23 

計 101 

他のことで忙しい 17 

大変だから 27 

組織や団体の活動に

必要性を感じない 

3 

その他 21 

計 68 



  

はい 

44% 
いいえ 

56% 

○その他 

 大変だから。（2 人） 

 役員などはまだ頼まれたりすることがない。 

 休日は休みたい。不要と思われることが多い。 

 組織や団体の活動に必要性を感じない。 

 高齢だから。（5 人） 

 体調が悪いため。（3人） 

 お話しがくれば考えます。（まだ、その様な話しが無いので） 

 まだ子育て中でＰＴＡなど多くの役を兼ねているため、できれば外して欲しいが順番なので。 

 他人まかせだから。 

 他にやる人がいないから。 

 女性や次男、次女等に役は回ってこないため。 

 役をした事がない。 

 

20 地域の組織の見直しが必要と感じますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

○具体的にどの組織、または団体   

   

 森本区行政の体制。（4人）隣組の編成。（7人）区の役、決議の仕方。 

 細かくありすぎて一人が重複している。負担が多い。 

 たくさん団体がありすぎて同じ方が複数入っているので少しまとめてみては？ 

 村づくり委員会。 

 農用地。農業会社。 

 村の中の役割分担。 

 区の役員、寺の役員 

 区役員（組長選出方法） 

 森本区３単位（組） 

 全体に組織が多すぎる 

 

○新たに必要だと思われる組織、団体 

 

 高齢者福祉 

 多くの組織、団体が個別に活動するのではなく互いに相乗効果が出るような所が必要だと思

います 

 老若が集える場所 

 寺割 

 地域コミュニティの担い手（組織） 

はい 44 

いいえ 55 

計 99 



  

はい 

41% 
いいえ 

59% 

はい 

70% 

いいえ 

30% 

積極的に進

める必要が

ある 

53% 

個人でやれ

るので組織

化は必要な

い 

2% 

必要だが無

理である 

6% 

栄養携帯な

どの条件次

第で考える 

15% 

わからない 

20% 

その他 

4% 

21 農業をされていますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

 

 

○はいと答えた方、これからも農業を続けたいと思いますか。 

 

（単位：人） 

 

 

 

 

 

22 集落営農を進めないと先行き営農持続は難しいと考えられますが、あなたは集落営農組織 

化をどのように考えますか？ 

 

 

            （単位：人） 

 

 

○その他 

 集落にとらわれず意欲ある生産者へシフトさせる。 

 集落営農はボランティア的存在 

 アグリ㈱ができた 

 良い事ではあるが、機械の協同化は個人使用に比べてどうしても大切に扱わず傷やすい事も

考えられる。 

はい 50 

いいえ 73 

計 123 

はい 37 

いいえ 16 

計 53 

積極的に進める必要

がある 

59 

個人でやれるので組

織化は必要ない 

2 

必要だが無理である 7 

営農形態などの条件

次第で考える 

17 

わからない 23 

その他 4 

計 112 



  

はい 

75% 

いいえ 

25% 

現在も貸し

ていて、こ

れからも貸

したい 

71% 

新規参入者

に貸しても

よい 

12% 

売却したい 

5% 

転用した

い 

1% 
放っておく 

5% 

その他 

6% 

はい 

97% 

いいえ 

3% 

23 農地を所有されていますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

 

 

 

24 農地を所有されていて、農業を始める予定のない方は、現在お持ちの農地を今後どうして 

いく予定ですか？ 

 

              （単位：人） 

 

 

 

   ○その他 

 小さな農地なので畑として楽しんでいきたい。 

 新規参入者に貸しても良い 

 わからない 

 アグリ㈱ができた 

 

 

 

25 あなたは、地元産のお米を食べていますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

 

 

はい 88 

いいえ 29 

計 117 

現在も貸していて、これから

も貸したい 

47 

新規参入者に貸してもよい 8 

売却したい 3 

転用したい 1 

放っておく 3 

その他 4 

計 66 

はい 121 

いいえ 4 

計 125 



  

はい 

70% 

いいえ 

30% 

現在自ら管

理してい

て、これか

らも自分で

管理してい

く 

10% 

管理を森林

組合などに

委託したい 

18% 

売却したい 

14% 

植林以外の

利用方法も

考えたい 

3% 

放っておく 

50% 

その他 

5% 

望んでい

る 

32% 

望むが期

待できな

い 

28% 

なるよう

にしかな

らない 

39% 

その他 

1% 

26 山林を所有していますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

 

○はいと答えた方は、現在お持ちの山を今後どうしていく予定ですか？ 

（単位：人） 

 

 

○その他 

 今のところ何もできない。 

 管理を森林組合などに委託したい。 

 家族が持っているため口出しできない。 

 売却したいがいくらも利益にならないようなのでどうしようもできないのが現状である。 

 未定。 

 できるだけ自分で管理したいが難しい状況であり、委託も考えている。 

 

27 先祖から受け継いだ家や田畑、山林を自分の子孫が後継してくれることを望んでいます 

か？ 

（単位：人） 

 

 

 

 

はい 80 

いいえ 35 

計 115 

現在自ら管理していて、 

これからも自分で管理 

していく 

14 

管理を森林組合などに 

委託したい 

16 

売却したい 3 

植林以外の利用方法も 

考えたい 

2 

放っておく 23 

その他 11 

計 69 

望んでいる 37 

望むが期待できない 33 

なるようにしかならない 45 

その他 1 

計 116 



  

ある 

16% 

ない 

27% 

考えたこ

とがない 

57% 

ある 

30% 

ない 

70% 

思う 

59% 

思わない 

11% 

考えたこと

がない 

30% 

 28 当地域のものづくりで経営が成り立ちそうなものはありますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

29 当地域で市場へ出せる特産品がありますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

 

○あると答えた特産品 

 米（コシヒカリ）（21人） 

 米がなかなか厳しいと思う 

 野菜 

 大豆 

 

  ○今後ものづくりとして取り組んでみたいものがあれば記述して下さい。 

 こんにゃく芋 

 松茸の特産化→松林、山林整備 

 参加できる年齢ではないのでわからない 

 加工品（玉ねぎ） 

 農産物など地元のものを使い”食”に関する特産品などできればいいのでは？ 

 地元の材料を使って、加工品(みそ、漬物・・。 

 水がきれいで米がうまいので酒造り、わさび農園取り組めたらいいのでは？ 

 染物、ストール、草木染 

 丹後米を使用した物 

 水がきれいなので、ワサビとかわらび餅の本わらびとか。 

 

30 あなたは地域に何か役に立つことをボランティアとして協力しようと思いますか？ 

 

（単位：人）  

 

ある 17 

ない 28 

考えたことがない 60 

計 105 

ある 24 

ない 55 

計 79 

思う 68 

思はない 13 

考えたことがない 34 

計 115 



  

人 

15% 

自然環境 

26% 

山林 

4% 

里山 

6% 

水 

19% 

農地 

18% 

景観 

3% 

組織 

1% 

コミュニ

ティ 

1% 

歴史的文

化遺産 

0% 

滝 

0% 

立地条件 

3% 

食品 

1% 

イベント 

1% 

その他 

2% 

新聞 

24% 

区等組織広報 

31% 

回覧板 

39% 

防災行政無線 

2% 

その他 

4% 

31  当地域のお宝は何ですか。また、地域おこしに役立つ資源はなんですか？ 

 

（複数回答可） 

（単位：人） 

 

 

 

  ○その他 

 子供 

 森本の秋祭り（太刀振り）（3人） 

 

 

32  地域の動きを知る情報源は何ですか？ 

 

（単位：人） 

 

 

○その他 

 家族 

 コミュニティ 

 口コミ 

 

 

人 44 

自然環境 73 

山林 11 

里山 16 

水 55 

農地 51 

景観 8 

組織 3 

コミュニティ 4 

歴史的文化遺産 1 

立地条件 8 

食品 4 

イベント 4 

その他 5 

計 287 

新聞 28 

区等組織広報 35 

回覧板 45 

防災行政無線 2 

その他 5 

計 115 



  

活用すべ

き 

39% 今のまま

でよい 

45% 

わからな

い 

16% 

持って

いる 

73% 

持って

いない 

27% 

使える 

54% 
使えない 

38% 

使えない

が習いた

い 

8% 

使える 

57% 
使えない 

43% 

乗れる 

82% 

乗れない 

14% 

単車には

乗れる 

4% 

33 防災行政無線はもっといろんな情報の伝達に活用されるべきと思いますか？ 

 

単位：人） 

 

 

 

34 あなたは携帯電話を持っていますか？ 

 

（単位：人） 

持っている 93 

持っていない 34 

計 127 

 

 

35 あなたはパソコンが使えますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

36 あなたはインターネットが使えますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

 

37 あなたは車に乗れますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

活用すべき 45 

今のままでよい 52 

わからない 18 

計 115 

使える 68 

使えない 48 

使えないが習いたい 10 

計 126 

使える 69 

使えない 53 

計 122 

乗れる 102 

乗れない 18 

単車には乗れる 5 

計 125 



  

マイカー 

79% 

バイク 

6% 

自転車 

1% 

バス 

3% 
誰かに乗せ

てもらう 

9% 

タクシー 

1% 

その他 

1% 

いる 

82% 

いない 

13% 

いるが近

くにはい

ない 

5% 

家族 

86% 

隣人 

2% 

友人 

10% 

民生児

童委員 

1% 

その他 

1% 

大切にし

ている 

91% 

していな

い 

7% 

必要では

ない 

2% 

38 買い物や病院通いの交通手段は何ですか？ 

 

（単位：人） 

 

 

39 あなたは困ったときに相談できる人はいますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

○いると答えた方、それは誰ですか？ 

 

（単位：人） 

 

 

○その他 

 民生児童委員・ケアマネさん 

 

40 あなたは近所付き合いを大切にしていますか？ 

 

（単位：人） 

 

 

マイカー 101 

バイク 8 

自転車 1 

バス 4 

誰かに乗せてもらう 11 

タクシー 2 

その他 1 

計 128 

いる 104 

いない 16 

いるが近くにはいない 7 

計 127 

家族 92 

隣人 2 

友人 11 

民生児童委員 1 

その他 1 

計 107 

大切にしている 106 

していない 8 

必要ではない 2 

計 116 



  

41 あなたの現在、もしくは将来の生活でもっとも不安に感じていることをあげてください。 

 

（自由記述） 

 車に乗れなくなった時の移動方法。（買い物、病院など）（5人） 

 病気、通院、健康状態。（3人） 

 若い人の定住。 

 年金。 

 国家財政破綻。借金の増え続きで年金等すべてご破算になりそう。オリンピックで７年は持

つか？ 

 災害時における身の危険を感じた時の身の置き方、避難所に行くべきか自宅に居るべきか避

難行動が分からない。日中、夜間別とか雨時、風時別、避難所が開設されていてもそこまで

行けない場合が多い。 

 病気、事故等で自分が動けなくなること。家族が少ないのでいざという時に心配。 

 家族の減少。 

 田畑の守りができなくなる事。 

 経済面、仕事面。 

 子供達がみんな都会へ出て行ってしまうこと。 

 地域の少子化。 

 人口の減少（高齢化）が一番の不安です。 

 子供の事。 

 自分の生活が身の回りの事が自分でできなくなった時が心配。 

 家族の健康。 

 地区内の家族が地区外の子供の所に行ってしまう事。 

 老後の生活。 

 人口減。（若者の減少） 

 病気をした時、車が無い。（近所の男の人に頼みます）娘は丹後町中浜で遠いです。 

 老後の事。（2人） 

 寝たきりになりたくない。 

 安定した生活ができるか？地域の発展、維持が可能か？！ 

 雇用の件。どんどん地域が廃れていくのを見ていること自体が不安。色々なしがらみがあり

不可能だが、離れられるなら離れたいと思うことも時々ある。 

 日本経済。 

 地域住民の課題や状況、情報の共有化が弱い。 

 買物。 

 人口の減少。少子高齢化。 

 車イスの生活。 

 職、収入。 

 子供達が安心して生活（遊べる）できる場所になるのか？第三小運動場がなくなり大きく体

を動かして遊べる場が無い事が不安です。 

 地区の老齢化。(老齢化の速度が速い） 

 

 



  

42  当地域の活性化に必要な意見、アイデイアをお持ちでしたら提案下さい。 

 

 旧小学校地に老人介護施設を誘致。間伐材処理施設は、ほかの場所でも良いと思います。 

 昔ながらの田舎の良さを見直し、昔ながらの食物など年配の人に伝承してもらい、生産、加

工、販売の六次産業を育成する。 

 当面空き家対象で都市の高齢者受入れ、５０坪程度の畑付き宅地分譲の実施。（畑５０坪、

宅地７０坪計１２０坪） 

 森本工業団地の条件緩和による早期稼働。(企業にはハードルが高く魅力なし） 

 農業の産業化、兼業農家や年金受給者、農業法人ではダメ。若者に経営を任せ、それを我々

年金受給者が支援して育てる事が必要。そのため農地の集約化をより推進しなければならな

い。 

 林業の集約化。農地以上に山林も分散している。これをまとめ意欲ある林家、森林組合に集

約化し林産物の特産につなぐ努力が必要。 

 森本がどうあるべきか、今後の計画５年後１０年後・・・計画書を作って引き継ぎやすいよ

うに、それがあれば計画も立てやすく見通しもできるし市や府に要望もしやすい。 

 もっともっと話し合いの場が必要。 

 雲原のドラム缶ころがしレースのようなイベントなど人を呼べるようなことをしてもいい

のでは。準備など大変とは思うがそのために竹野川の清掃もできて良いかもしれない。 

 いろいろな組織が個々に行っている活動やイベントを交流し、相乗効果が出るよう協力して

いく事が大切だと思う。 

 農産物の販売も個々にやっている。それぞれ良い事をしておられるので、みんなに広めてほ

しい。 

 高速道路が完成した後の農地の活用。 

 今頑張っている村の人達に村のお年寄りが協力してくれる事。村の為にという人達に村中が

助け合う事が必要と思います。 

 野菜加工所を作り、村でとれた野菜を使って何か作りたい。味噌、漬物、寿司ｅｔｃ、米と

同じように村で野菜を買い上げての加工ができると良いと思います。 

 山の奥の田を利用した養殖。勇気と知恵と力を出せる人がいれば夢はかなう。今、老若をバ

ラバラにしないことをまずしないと、若者は老についていけない。何も言う気がしない（言

ってもムダ）という気を起させては何もできない。 

 物を作る or 売るという行意を小さなことでも良いから始めていかないと乗り遅れる。 

 森本には㈱アグリがあるが何しているのかよくわからない。そのため、明田の取り組みとは

違う。この地域にしかないものを見つけていく必要がある。まずは、小規模のお店の開店が

良いように感じる。年代 or 職業に関連して一人一人の得意なところを探すべし。 

 人と仲良くしようとしている人もいるが、中には人の悪口を言うのが生きがいというような

人もいる。他人のアラ探しばかりしている人が多く、人の心そのものが荒んでいると感じる。

ここに住んでいても『活性化』とか希望を見出すことができない。 

 空き家をリフォームして貸出す。森本アグリの職付きで。 

 たくさんいる地域のお年寄りと少ない子供達がいつでもつながっていられる場所があると

お互いに安心して暮らせるのではないでしょうか？子供が住みやすい場所に親達世代は帰

って来たいと思います。 

 



  

43  当地域全般についてご意見があればどんなことでも結構ですので自由に記述してくださ

い。 

 

 住んでいる人が住んでいて良かったと感じる村づくりが大切だと思います。 

 休日はしっかり休めるよう行事を絞っては？ 

 何か行動する前に、あきらめる失敗を恐れてしまう。 

 イベントではお金を使ってもパッと明るくなるが終われば何も残らない。コツコツと地道に

雇用の場を作らない限り元気な地域は戻らないと思う。 

 村づくり委員会、環境向上委員会など活動内容がイベント思考に向きを置いており、もっと

区内での活動を優先すべきである。 

 工業団地の活用。 

 まだまだ、男性社会だと思う。広く意見を交流しあえる場を持ち、女性の意見にも耳を傾け

てほしい。大切な議決権はほぼ男性が持っている。公共の建物の改築等、第三小の利用の仕

方など、一部の人だけで決めないで地域の多くの意見をしっかり聞いてほしい。地域の運営

の仕方にはおおいに不満がある。 

 大宮第三小の跡地にチップ工場ができる事には反対です。農業加工場等を作りたいと言って

いたことが反映されない地域に発展はない。組織も体制も一から考え直す必要がある。 

 森本は人的にも環境的にも活発な地域だと思います。良い所を大切にして子供達を村中で見

守り育て増やしていけたら良いなあと思います。 

 個人個人の頑張りが必要であるが我を通しすぎるとバラバラになる。良い人が多いこの地域

であるので、今までどこの町の地域よりも早くできた事が沢山ある。強力なリーダーが３名

必要である。皆この豊かな時こそ次代の事を考えなければいけないのだが（自然環境も含め

て）なかなか、皆忙しく市職員が土、日返上でもやらないとできないのかも。頑張った方々

の名は将来にわたり言い伝えるべきであり、その方の誇りとしてあげなければ昔のように自

財を投じてでも地域のためにする方はいなくなる。 

 今の状態では森本で百姓はできない。株式会社の社員になって農業に従事して一人生活する

のがやっとのようです。嫁もらい子供ができたらどうやって生活しますか？６５歳以上の株

式会社で何ができると思いますか？私は９３歳の老人で農業もやっていません。 

 子供と老人のふれあいがあると良い。ふれあいサロンをして下さるので楽しみです。 

 同じ村の中に居ても行事に参加していないと分らない。（人付き合いがない家また、役を持

っていない家）三重の事は、ほとんど解りませんが。村の人が５年後１０年後どうして行き

たいのか？方向性が解らないと協力のしようがない。 

 今、時代は資産ではない。お金の時代だから里力再生計画は？孫も外へ出るだろう。 

 この様な取り組みはもっともっと早く始めるべきで、今からでは遅いのではというのが本音。

何を変えればこの地域が活性化されるのか、何となく思っていても実現は難しいと思う。

元々どのような方向性のビジョンがあるのか（このアンケートの発案者が）分からないのに

とても難しいアンケートでした。 

 人口減少はこれからも止むを得ないと思うので、減少を前提に再生できる方法もあれば？大

変難しいですね。雑草の問題、農地、山林と生活道路の間で放置されているのが多い。 

 地域の色々な動きを女性や高齢者にも伝えてほしい。区のたより等、出してほしい。 

 当地域在住の２０代、３０代男性、女性など若者の意見も積極的に聞く機会を設けては？ 

 工業団地を使って何かできませんか？このまま空き地ではもったいないといつも思います。 


